
36 «СЕМЕЙНОЕ И ЖИЛИЩНОЕ ПРАВО»

СЕМЕЙНОЕ ПРАВО. МАТЕРИАЛЫ КОНФЕРЕНЦИИ

Правовое положение отчима и мачехи  
по законодательству Российской Федерации

Телегин Руслан Евгеньевич, 
аспирант кафедры гражданского права 
Юго-Западного государственного университета 
gpkursk@yandex.ru

Автор рассматривает особенности правового положения мачехи и отчима, определяется круг их прав и обязанностей. Изучает 
проблемы реализации прав мачех и отчимов и предлагает пути их решения. Анализирует и дает оценку семейному, гражданскому 
и социальному законодательству, определяющему особенности правового статуса мачех и отчимов. Делает выводы об особом ха
рактере возникающего свойства мачех/отчимов с падчерицами/падчерицами, основанного на доверительных отношениях. Опреде
ляет, что для справедливого регулирования отношений с участием мачех/отчимов юридическое значение имеет единое понимание 
факта приобретения соответствующего статуса и факта его утраты. Полагает, что статус мачехи/отчима не утрачивается в результате 
расторжения брака или признания его недействительным, и указывает, что фактом, свидетельствующим о прекращении статуса, 
является вступление в последующий брак или фактические брачные отношения. Выделяется три условия, совокупность которых 
дает возможность мачехам и отчимам реализовывать свои права: совместное проживание, содержание и воспитание. Предлагает 
авторские определения «мачеха», «отчим», а также внесение изменений и дополнений в Семейный кодекс РФ и Гражданский ко
декс РФ в части формирования справедливого механизма реализации прав мачехами и отчимами. 
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The author examines the features of the legal status of the stepmother and stepfather, determines the range of their rights and 
obligations. Along with that he studies the problems of enjoyment of the rights of stepmothers and stepfathers and suggests ways to solve 
them. The author analyzes and evaluates family, civil and social legislation that determines the legal status of stepmothers and stepfathers. 
Also in this article you can find conclusions about the special nature of the emerging relations of stepmothers/stepfathers with stepsons/
stepdaughters, based on a trust. The article defines that a uniform understanding of the fact of acquisition and loss of the relevant status 
has a legal importance for the fair regulation of relations involving stepmothers/stepfathers. The author suggests that the status of the 
stepmother/stepfather would not be lost through divorce or annulment, and indicates that evidence about the termination status is the entry 
into a subsequent marriage or de facto relationship. There are three conditions that make it possible for stepmothers and stepfathers to 
exercise their rights: cohabitation, maintenance and upbringing. The author offers his definitions of “stepmother”, “stepfather”, as well as 
amendments and additions to the Family code of the Russian Federation and the Civil code of the Russian Federation in terms of forming a 
fair mechanism for the implementation of rights by stepmothers and stepfathers.
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